
关于生孩子这件事，似乎永远都会冒出普通人意想不到的事情——前几天，女大学生在地下市场出卖卵子的事情刷爆

大家的手机屏，女性一个月只能排一个卵子的生理过程，是怎么样才能一下子取出 20 个卵子的？这样取卵子对身体有什么

影响吗？

看完报道之后，每个人都有一脑门子的问题想要搞清楚，钱江晚报记者特别采访了钱报微信“宝宝好孕”徐键团队的专家、

浙江大学医学院附属妇产科医院生殖内分泌一科主任高惠娟医生，请她为大家梳理这些问题。

卖卵子买iPhone，这事医生怎么看
“宝宝好孕”专家：过度取卵会引发血栓威胁生命

妊娠纹精油防止妊娠纹有效吗
问：我目前是 14 周 6 天，想咨询一下，可

以使用防止妊娠纹的产品吗？比方说娇韵诗

防妊娠纹精油之类的产品？

毛愉燕（浙大妇院妇科肿瘤团队）答：早

孕期尽量不用或不得已少用口服或外用的药

物，再说所谓的防治妊娠纹的精油真有用

吗？妊娠纹是由于子宫增大腹壁肌肉断裂引

起的，精油可以透过皮肤到达肌肉并增加韧

性，我对这个功效表示怀疑。

11岁孩子还能再长高吗
问：我的孩子 2006 年 5 月出生，身高 137

厘米，体重 29 公斤，父亲身高 165 厘米，母亲

157 厘米，其他医生告知骨龄 13，性激素六项

检查睾酮 5.06，其他正常，全部检查身体正

常，骨龄图片所附，医生建议打抑制和生长激

素，但家长担心副作用，想多听专家意见！

梁黎（浙一儿科团队）答：骨龄与生理年

龄符合，11 岁身高 137 厘米不能算矮小（这

个年龄的矮小标准低于 132.9cm），预测成年

终身高会超过160厘米的。

这个情况，我可以怀二胎吗
问：我是个熊猫血二孩妈妈，现在小的宝

宝 2 周岁半，大的宝宝什么血型不知道，身体

很好，小的宝宝 36 周剖宫产。宝宝阳性血

型，生下来就住院去了，黄疸很高，但医生说

我们是溶血宝宝最轻的，现在身体也很好，因

为自己原因，现在家里说还想要个宝宝，我想

问问，我这样还可以怀孕吗？怀孕以前要检

查什么，要不要吃点中药调理一下？

赵宏利（何嘉琳团队）答：再孕风险比二

胎更高，宜慎重。

2岁孩子咳嗽一个多月了，怎么办
问：我两岁的女儿，已经咳嗽一个半月

了，3 月 10 日拍片支气管肺炎，在医院挂水 6

天，头孢、阿奇都用了。盐水停了 2 天又咳嗽

了，中药也吃了，雾化也做了6 天，还是有痰，

不见好。该怎么办？

邵征洋（市红会医院儿科团队）答：您好，

建议您综合考虑，如果肺部体征已好转，也没

有喘息，可考虑化痰为主，这个年龄段的孩子

痰不易咳出，会造成咳嗽反复不愈，谢谢。

这些妇科问题，我该怎么办
问：我50岁，2014年4月因左乳钙化行保乳

手术，术后放疗，行三苯氧胺内分泌治疗至今。

现在又发现严重的宫颈息肉和子宫肌瘤。请问

我必须手术摘除息肉吗？

吕雯（省立同德医院妇科团队）答：关于

妇科方面的问题您有两方面：1、宫腔息肉；2、子

宫多发肌瘤，而且这多发肌瘤有变性还有突向

宫腔的；息肉和突向宫腔黏膜肌瘤可以引起月

经异常；如果只有息肉做宫腔镜就可以解决，

但有变性及突向宫腔肌瘤还是建议切除子宫。

在哺乳期感冒了，还能喂孩子吗
问：我的宝宝不到 3 个月，我在哺乳期，

全母乳的状态。我感冒了，是否可以吃药？

乳汁会不会不好？

邵洁（邵洁团队）答：如果症状明显要用

药，咨询下给你开药的医生，配药时应注意乳

汁中药物的排泄及其对婴儿的副作用。
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名医馆

■周一

谢臻蔚（浙大妇院，妇科）

温弘（浙大妇院，产科）

陈理华（浙大儿院，新生儿科）

张丹（浙大妇院，生殖内分泌科）

贾美君（杭州市中医院，中医妇科）

■周二

林开清（浙大妇院，妇科）

梁琤（浙大妇院，产科）

黄轲（浙大儿院，儿童保健科）

叶平（省立同德医院，生殖免疫科）

王素霞（杭州市中医院，中医妇科）

■周三

程晓东（浙大妇院，妇科肿瘤科）

裘雅芬（杭师大附院，产科）

阮仙利（浙江省立同德医院，儿科）

金美媛（浙江省立同德医院，生殖免疫科）

李香萍（杭州市中医院，中医妇科）

■周四

吕雯（浙江省立同德医院，妇产科）

王志华（杭州市一医院，产科）

章殷捷（浙江省新华医院，儿科）

吕伯东（浙江省新华医院，生殖中心）

崔火仙（杭州市中医院，中医妇科）

■周五

蒋学禄（浙江省中医院，妇科）

吕玲（浙江省新华医院，妇产科）

冯建华（浙医二院，儿科）

彭美莲（浙江省立同德医院，生殖免疫科）

周倩茹（杭州市中医院，中医妇科）

365咨询使用方法

扫一扫本版二维码，关注“宝宝好孕”。

点击菜单“名医团队”进入“365咨询”。

咨询时间：8点~16点

本报记者 张苗 本报通讯员 孙美燕

钱报妇儿微信“宝宝好孕”365咨询本周排班
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过度取卵
会引发血栓威胁生命

从法律上来说，买卖卵子就是一件违法

的事情。在《人类辅助生殖技术管理办法》中

有这样的条例：禁止以任何形式买卖配子、合

子、胚胎。配子就是卵子、精子，合子就是受

精卵，胚胎则是受精后3到8周的受精卵。

抛开了法律层面，取卵子这件事其实并

不神秘，“每一个做试管婴儿的妈妈都要经历

这样的过程。”高惠娟告诉钱江晚报记者，“宝

宝好孕”微信上，已有不少人来询问辅助生育

的事儿，在浙大妇院，每年有 6000 多对夫妻

通过试管婴儿技术生下了自己的宝宝。那些

夫妻存在着各种各样生育上的困难，比如女

方输卵管堵塞、男方精子活力性差等等，试管

婴儿技术就是把卵子和精子都拿到体外来，

在体外人工控制的环境中完成受精过程，然

后把早期胚胎移植到女方的子宫中，在子宫

中孕育胎儿。

在这当中，取卵子是一个必不可少的步骤。

要把卵子取出来，可不像取精子那么简

单，首先得用激素促排卵，在新闻当中，女大

学生小雨也经历了注射促排卵针的过程。

“打这个针，是希望能一次提取 10 颗左

右的卵子。”高惠娟说，通过激素对卵巢的刺

激，让一个生理周期中的成熟卵子增多，取出

的这 10 颗左右卵子，足够培育起成熟的胚

胎，再放回母体当中去。

女大学生小雨一下子取出了20颗卵子，

“因为激素用得多，对卵巢的刺激更大，所以

排出了更多的卵子。”高惠娟说，对于中介们

来说，一下子取出更多卵子“性价比”更高，不

过大量激素的刺激，对于女性身体是有影响

的，“新闻里提到的有人取了卵子后有腹水，

就是因为激素的作用。”高惠娟说，每个人的

个体不一样，对于激素的敏感度都不同，而怎

么找到激素用量的平衡点，就是考验医生水

平的地方，而在所谓的卵子买卖中介，是不会

在这方面花心思的，“过度刺激会导致血栓，

直接威胁到生命。”

取卵手术要求无菌
一旦感染也会致命

在高惠娟看来，小雨所经历的“取卵手

术”，同样也经历了高风险。新闻中的女大学

生小雨在这个步骤中经受了很大的痛苦，工

作人员连麻药都没有给她注射，“痛，取完卵

我都虚脱了，手术台都下不来。”

高惠娟说，“取卵手术对环境要求很高。

在正规医院，手术室可以做到无菌、无尘、恒

温，取卵手术是一个有创的过程，需要通过穿

刺针进入卵巢获取卵子，操作不当，就有可能

发生大出血，这会危急到生命；另外，如果不

是在无菌无尘的条件下，感染就是一件不可

避免的事情，这同样是一件致命的事情。”

那么除了以上这些潜在的风险，一次性

取出这么多卵子，会不会透支女人未来的生

育能力？

对钱报记者的这个疑问，高惠娟直言，一

般不会。“因为一般来说，每个女人一生中排

卵数量是基本恒定的。”高惠娟说，每个月排

出一颗卵子，如果把青春期到更年期这段时

间以三四十年计算的话，那就是360颗卵子，

“但其实在每个生理周期，一开始会有好多个

卵泡生长起来，只是在不同的阶段会被淘汰

掉，最后只排出一颗卵子。”而促排卵针的作

用，就是把那些原本要被淘汰掉的卵子，也让

它们一起成长而已。

扫一扫，关注

徐键医生团队

扫一扫，关注

高惠娟医生


